



# Columnas ESTATALES

8 DE ABRIL 2025

*Mexiquense* vota,  
es justo



## SE COMENTA

**Que** en el tema del posible **aumento** a la tarifa en el **transporte público estatal**, la **Secretaría de Movilidad** se ha ido moviendo de la postura firme de que **no habría tal incremento**, a vislumbrar algún **“chance”** si es determinado a través de un **estudio** y la creación de un **comité técnico**.

Indudablemente la propuesta de **cuatro pesos más** a la **mínima**, presionada por los argumentos de los **camioneros** sobre el **alza** en **combustibles, refacciones** y otros **insumos**, puede poner en **predicamentos** a la **economía popular** y llevaría un **costo político**.

**Que** otro tema que también tiene a los **mexiquenses** con el alma en un hilo es la aplicación del **Hoy No Circula** en donde aún **no está vigente**. La **Secretaría de Medio Ambiente, Alhely Rubio**, explicó que antes estarán **revisando** los **verificentros**. Lo cierto es que habrá que **observar** no solo las **consecuencias** y **medidas** ante la evidente **contaminación** en el **valle de Toluca**, sino el origen de esta.

Por eso es relevante que el titular de la **Procuraduría de Protección al Ambiente, Diego Martínez**, afirme que solo en **2025** han registrado más de **250 denuncias** contra **empresas contaminantes**. ¿Qué tanto se deberá a eso la situación que ahora se pretende **remediar** parando los **autos** un día a la semana?

**Que** en medio de tantas **vicisitudes**, el **proceso electoral** para **renovar** el **Poder Judicial** continúa. El **INE** en el **Estado de México** llevó a cabo la **segunda insaculación** para las **Mesas Directivas de Casilla Seccionales**, encargadas de entregar las **boletas** el próximo **1 de junio**. Es otra etapa de **capacitación** para que, a menos de dos meses de la **jornada electoral**, sepan cuál es su **chamba**, pues por ejemplo en esta ocasión **no contarán los votos**, solo los **vana clasificar**.

**Que** en otro frente del tema, **integrantes** de los **Comités de Participación Ciudadana** de los **sistemas nacional y estatales anticorrupción y Transparencia Mexicana** quieren **impulsar** que las y los **aspirantes** publiquen su **declaración patrimonial, de intereses y fiscal**, conocida como **“Tres de Tres”**. **Sensata propuesta** que, sin embargo, al cuarto para la hora parece sueño o **guajiro**. Al tiempo. ■

## LA MAQUINITA

### Aumento de pasaje

:::: La integración de una Mesa Técnica anunciada por el secretario de Movilidad del Estado de



JORGE ALVARADO. EL UNIVERSAL

Daniel Sibaja González.

México, **Daniel Sibaja González**, para analizar el posible aumento al costo del pasaje implicará necesariamente una decisión. La inclusión de transportistas, autoridades y expertos de instituciones académicas da señales positivas de que el proceso se basará en criterios técnicos y legales, y no en presiones unilaterales. En un contexto donde el transporte público es vital para millones de mexiquenses, cualquier ajuste tarifario debe estar plenamente justificado. No obstante, el verdadero reto para Daniel Sibaja y su equipo será garantizar que los resultados de esta mesa se traduzcan en beneficios tangibles para los usuarios. Un eventual incremento en la tarifa sólo sería legítimo si viene acompañado de compromisos claros de mejora en la calidad del servicio, seguridad y condiciones de las unidades. La ciudadanía no debe pagar más por un servicio deficiente, y la autoridad tiene la responsabilidad de asegurar que cualquier decisión tomada sea justa, transparente y vinculante para todas las partes involucradas.

### "Brinquitos" en los verificentros

:::: La secretaria de Medio Ambiente del Estado de México, **Alhely Rubio Arronis**, reconoce



ARTURO HERNÁNDEZ. EL UNIVERSAL

Alhely Rubio Arronis.

abiertamente una de las prácticas más nocivas que han minado la credibilidad del sistema de verificación vehicular: el llamado "brinquito". Esta trampa, que permite a vehículos altamente contaminantes obtener aprobaciones a cambio de pagos ilegales, refleja no solo la corrupción arraigada en muchos verificentros, sino también la debilidad institucional para controlar y sancionar estas irregularidades. La admisión del problema es un primer paso, pero la ciudadanía espera acciones firmes, no solo diagnósticos. La postergación del programa Hoy No Circula para el segundo semestre de 2025, anunciada por Rubio Arronis, puede entenderse como una oportunidad para limpiar la casa antes de aplicar nuevas restricciones. Sin embargo, el reto es monumental: supervisar eficazmente los 171 verificentros activos y romper la red de complicidades que permite que la contaminación continúe disfrazada de cumplimiento.

### A reforestar el Edomex

:::: El compromiso del Gobierno del Estado de México de incrementar en al menos un 7% la



ARTURO HERNÁNDEZ. EL UNIVERSAL

Alejandro Santiago.

masa forestal es una meta ambiciosa y urgente, especialmente en un contexto de creciente crisis climática. **Alejandro Santiago Sánchez Vélez**, director general de Probosque, detalla que la estrategia incluye reforestación, combate a la tala ilegal, prevención de incendios y capacitación comunitaria. Aunque el enfoque integral es positivo, el verdadero reto estará en la implementación efectiva y sostenida de estas acciones, más allá de los discursos y las metas sexenales. La ampliación de 70 mil hectáreas forestales anunciada por Sánchez Vélez debe ir acompañada de vigilancia estricta, incentivos para comunidades forestales y sanciones firmes contra quienes lucran con la tala clandestina. Sólo así este plan podrá traducirse en un legado ambiental duradero.

## EL INSURGENTE

### Zonas de riesgo en Metepec

:::: La existencia de 181 asentamientos en zonas de riesgo alrededor del Cerro de los Magueyes,



Fernando Flores.

donde habitan más de 6 mil personas, representa una alerta que no puede postergarse. El alcalde de Metepec, **Fernando Flores**, tiene ante sí una responsabilidad mayor: pasar del monitoreo constante a la acción preventiva decidida. La prioridad debe ser garantizar la seguridad de quienes viven, trabajan o estudian en zonas vulnerables, especialmente cuando se

trata de inmuebles públicos y educativos. Es deber del ayuntamiento, encabezado por Fernando Flores, diseñar y ejecutar estrategias claras de posible reubicación, reforzamiento de estructuras o incluso restricciones de uso del suelo en zonas críticas. Las autoridades deben actuar con visión, sensibilidad social y firmeza para proteger la vida y el patrimonio de miles de familias.

### Puntos ciegos en Cuautitlán Izcalli

:::: La desconexión de al menos 25 cámaras de seguridad en Cuautitlán Izcalli, presuntamente



Daniel Serrano.

por grupos delictivos, revela un preocupante nivel de vulnerabilidad en el sistema de videovigilancia municipal. El alcalde **Daniel Serrano Palacios**, quien detectó esta grave situación durante un recorrido, enfrenta ahora el reto de restaurar no solo la operatividad del sistema, sino también la confianza ciudadana en las instituciones encargadas de la seguridad. Crear

"puntos ciegos" para facilitar actividades delictivas no es solo un acto de sabotaje, sino una afrenta directa al Estado de derecho. Más preocupante aún es que los delincuentes no se limitaron a observar, como suele ocurrir con el "halconeo", sino que intervinieron de manera directa para desactivar herramientas clave de la policía municipal. Esto exige una respuesta inmediata y contundente por parte del gobierno local y estatal: reforzar la infraestructura tecnológica, blindar el sistema contra nuevas intervenciones y esclarecer si hubo complicidad interna.

### Piden menos ambulantes

:::: El retorno del comercio ambulante en zonas estratégicas de Toluca, como la Terminal y el primer cuadro del centro, refleja



Fernando Reyes Muñoz.

una preocupante permisividad por parte del gobierno municipal. Las críticas del sector empresarial, encabezadas por **Fernando Reyes Muñoz**, presidente de CANACO SERVYTUR Valle de Toluca, no son menores: señalan que esta laxitud viola lo estipulado en el Bando municipal y echa por tierra los avances logrados en la regulación

del comercio informal. El descontrol no solo afecta la imagen urbana, sino que también castiga al comercio establecido que cumple con impuestos y normativas. La administración municipal debe asumir con seriedad su papel regulador y evitar decisiones populistas que comprometen el orden y la legalidad. Tolerar la proliferación del ambulante no puede considerarse una política social, mucho menos una solución económica.

## EN LOS PASILLOS

### NADIE LO NOTÓ

**Comentan** que el aseguramiento de **"El Natas"**, Adiel Natanael, integrante de una **banda** dedicada al **robo de vehículos**, conocida como "Los cantantes", dejó al descubierto hasta la **chatarra**, se convirtió en un negocio productivo para la **delincuencia organizada**. La policía de Temoaya y el resto de autoridades deberán explicar, por qué **no** lo habían detenido si toda la **población** sabía de su existencia.

### IRREGULARES

**Dicen** que habitantes de la colonia Fimesa en Tultitlán, denunciaron **irregularidades** y **abusos** por parte de las autoridades municipales. Según versiones, se impidió votar en las **elecciones de Copacis** a más de **300 personas**, debido a discrepancias en el nombre de la colonia registrado en sus **credenciales** de elector. A la vista **impugnaciones** y juicios.

### EXTRAÑA SU CASA

**Cuentan** que la defensa de **Carlota**, presunta responsable de un doble homicidio en **Chalco**, por **disparo** con arma de fuego, ha solicitado que su cliente enfrente las **consecuencias** de sus actos en **arraigo domiciliario** y este miércoles se conocerá la determinación en la **audiencia correspondiente**. Y mientras los **abogados** tratan de demostrar tiene un domicilio fijo, en **torno** a la figura de la **septuagenaria** se polariza la opinión pública.

### APOYOS

**Aseguran** que **comerciantes** establecidos en la avenida Pino Suárez en territorio de Metepec, aseguran, dan una **aportación "voluntaria"** a la administración municipal, esto con el fin de que se les **permita** extender su negocio a la **banqueta** e incluso al primer carril, pero sólo en el **espacio** que les corresponde. Como se trata de un **apoyo**, no hay recibo. **Qué listos salieron.**

# LA EDITORIAL



La puesta en marcha del autobús eléctrico "Taruk" en el Estado de México marca un hito en la transición hacia un sistema de transporte más limpio, eficiente y con identidad nacional. Desarrollado por MegaFlux en colaboración con DINA, y operado en el tramo Crisa-Tenango por la Línea Teo, este vehículo representa el inicio de una nueva etapa: la de la electromovilidad.

Con una capacidad para 60 pasajeros, carga rápida y una integración del 70% con componentes mexicanos, "Taruk" no solo reduce la contaminación, también fortalece la industria nacional y democratiza el acceso a la innovación.

Este avance es más que un logro técnico; es una muestra del potencial del Estado de México para liderar el cambio hacia un modelo de transporte sustentable.



## **ROSTROS PUNTUALES**

**POR: JOSÉ ANTONIO HUERTA**

**+++ ESTAMOS A 20 AÑOS DEL  
DESAFUERO DE LÓPEZ OBRADOR**

**+++ AQUEL 7 DE ABRIL SE CATAPULTÓ  
HORACIO DUARTE**

**+++ EL IMPURO, SERRANO, PURA FARSA  
EN CUAUTITLÁN IZCALLI**

Es exacto el comentario de Horacio Duarte: el desafuero de López Obrador fue un partaguas en la lucha por la democratización del país.

Como abogado de AMLO, el actual titular de la Secretaría General de Gobierno fue un protagonista de aquel suceso.

Aún se recuerda la participación y los argumentos manejados por el texcocano en aquella fecha histórica.

Al final del día, el atropello legal conocido como desafuero llevó a López Obrador a ser el mejor presidente en la historia de México.

Y a Horacio Duarte lo catapultó a los primeros lugares de la política mexiquense y a

nivel nacional.

Ese suceso se registró hace 20 años.

Dos décadas en las que se ha transformado el país y se mantiene en la lona al PRIAN, con un amplio porvenir de la 4T.

Esto pese a los Cuauhtémoc Blanco, Eruviel Ávila, Manuel Espino, Ricardo Monreal y algunos otros negritos en el arroz, por decirlo de manera eufemística.

+++ Y ya que hablamos de indeseables, diremos que, en términos generales, es pésimo el desempeño de Daniel Serrano, el dizque puro.

Mejor conocido como el “impuro”, Serrano es una decepción como presidente municipal de Cuautitlán Izcalli.

Para muestra, tenemos la encuesta de Domsocopia, que reprueba al impuro alcalde morenista.

Lo peor para el grosero y prepotente “impuro” es que, cada mes, baja más en la aceptación ciudadana.

OJALÁ

OSCAR  
GLENN

@OscarGlenn



## La terca realidad

**U**na de las estrategias espectacularmente anunciadas para impulsar estilo de vida saludable y combatir la obesidad infantil y todo lo que puede desencadenar, ya cumplió una semana: El retiro de la “comida chatarra” y las bebidas azucaradas de las escuelas, lo que ha despertado dudas.

El proyecto tiene una buena intención y requiere más que intención, pero implica que padres y madres de fa-

milia, además de estar comprometidos, tengan las condiciones para procurar en sus hijos (y para sí mismos) la sustitución por alimentos sanos y nutritivos; dar a las autoridades administrativas escolares la capacitación y opciones para gestionar el cambio paulatino en cada plantel, procurándolos con los encargados de la venta de alimentos al interior la sustitución, además de instar a las autoridades municipales a que sean inflexibles con los comerciantes informales que suelen vender antojitos y golosinas en el exterior de las escuelas -historia ya conocida- que no cumplen con ninguna reglamentación y se puede decir que son parte de la dieta popular a precio accesible.

Para los encargados de tiendas escolares se establece que deben ofrecer alimentos saludables, económicos, de calidad y de temporada en las escuelas, y aunque el manual indica opciones de alimentos que pueden vender, están aún dudando que los procesos de ela-

boración y los precios de los insumos resulten redituables, según lo han externado ya algunos comerciantes, además súbitamente han visto del desinterés de los jóvenes consumidores.

Ojalá de verdad se pueda lograr este cambio, pues ahora, aunque parece broma, empieza a surgir una vertiente de comercio ilegal de golosinas en las escuelas, que también tendrían que tratar de evitar las autoridades escol-

ares. Tal parece que, al final de cuentas, el factor crítico de éxito real serán los padres de familia con sus alcances y limitaciones, ya sea para preparar o para financiar lo que sus hijos coman. ¿O no?

Con estupor y algo de enojo reaccionan a la medida algunos estudiantes de nivel medio superior y superior que han considerado ociosa la restricción a ese nivel, que solo los obliga a buscar al exterior otras opciones. Ahora se preguntan sin intentarán hacer obligatoria también la activación física. Ya veremos. ■

---

**El factor crítico de éxito real serán los padres de familia**



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter S.**  
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Calificaciones

Las evaluaciones en el gabinete de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez han concluido, los resultados ya están en el escritorio de la jefa del Ejecutivo del Estado de México. Sólo ella, nadie más que ella sabe qué se hará con esa valoración, pues las notas obtenidas por algunos y algunas, no son lo mejor para una entidad como la mexicana. Pero sí abrió la puerta a comentarios de cambios y relevos en el equipo. Se trata de fuego amigo o deseos insanos. Una vez más será la propia mandataria quien decida lo que se hará, es uno de sus privilegios y hará uso de él...Por cierto, con relación al tema abordado en la última entrega sobre las denuncias en contra de maestros por violencia, pese a que hay voces tratando de minimizar los hechos, no lo podrán hacer y finalmente los padres de familia se atreverán a hablar de los hechos. Si pensaban con el silencio se iban a olvidar las cosas, pues se han equivocado y saldrán a la luz con fuerza, así lo dijimos; "Se lo deben a los agredidos, se lo deben a sus familiares, nos lo deben a la población en general. Todos merecemos conocer por qué diablos no se dio parte a las autoridades respectivas cuando las evidencias no dejaban lugar a dudas".

**Se lo deben a los agredidos, se lo deben a sus familiares, nos lo deben a la población en general. Todos merecemos conocer por qué diablos no se dio parte a las autoridades respectivas**

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, tras las intenciones de crear una percepción de inestabilidad en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), hay personas con un nivel de cinismo digno de estudio. Se trata de, según me comentan, de personas que no se cansan de "mamar" del erario, han vivido pegados a la ubre gubernamental y quieren seguir haciéndolo, no importa para ello deben flexionar su viejo "trasero"...Voraces y feroces, pretenden defender su pedazo de selva sin importar las formas o el fondo, pues lo que menos tienen es conciencia. Son fósiles deambulando por los corredores, pasillos y espacios de las facultades de la Máxima Casa de Estudios mexicana. Unas veces provocando y otras "literalmente" extorsionando a las autoridades universitarias. Hoy ante el peligro de perder canonjías y prebendas, están dispuestos a

todo, mentir, arrodillarse y ser los esquiroles de las dobles morales en la UAEMéx...Se han dado un festín en estas dos semanas señalando, gritando, exigiendo se hagan las cosas a su manera y si para ello deben "pasar" sobre quien sea, pisoteando la imagen de mujeres dedicadas al trabajo y a crear proyectos reales, lo seguirán haciendo sin el menor rubor. La historia no miente, estuvieron y estarán en las nóminas de gobierno, existen evidencias, sólo es cuestión de remover un poco algunos papeles. Nunca fueron lo que dicen y aseguran ser, siempre han sido cínicos, tramposos y aprovechados. En algo tienen razón, ya no es lo mismo de antes; ellos ya no lo son, porque nunca lo fueron a excepción de unos cínicos vividores...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Sígueme de 13:00 a 14:00 hrs en la 2ª emisión de Capital Noticias en el 89.3 y 99.5 de FM, de lunes a viernes. Shalom.